

3 juillet 1962

À l'occasion du 60e anniversaire des accords d'Évian et des différents événements qui ont abouti à l'indépendance de l'Algérie, les archives départementales de Vaucluse se sont lancées dans un travail de relevé des sources qu'elles et les services municipaux ou intercommunaux conservent.

Publié le 04 juillet 2022

PLUS DE 99 % DE OUI PAR RAPPORT AUX SUFFRAGES EXPRIMÉS

ALGÉRIE : *Indépendance*

(en coopération avec la France) **proclamée aujourd'hui**

par le général de Gaulle

Malgré le complot des 3 officiers de l'A. L. N. soutenus par BEN BELLA, optimisme au sein du G.P.R.A. qui arrive aujourd'hui à Alger



De gauche à droite : Ben Bella, Slimane, Mendjilli et Boumediène. (Photos Dalmas.)

FACE à la grave crise qui divise le F.L.N. et qui contraste tant avec l'atmosphère calme et digne qui a marqué l'autodétermination des Algériens, les milieux gouvernementaux français se gardent de commentaires qui pourraient rapidement apparaître comme maladroits. Bien qu'encore virtuelle pour quelques heures, la souveraineté algérienne est une réalité qui implique de la part de la France une discrétion qu'impose le souci de ne pas heurter les susceptibilités extrêmes

Journal "Le Provençal" des 3 et 4 juillet 1962, AD Vaucluse 10 Per 226

Tandis que le guide des sources vauclusiennes est encore en cours, vous est proposé ici un focus sur quelques épisodes et sous forme d'un recueil de dates qui ont jalonné la poussée indépendantiste de l'Algérie jusqu'à la proclamation de son indépendance.

Deux dates :

- > **3 juillet 1962** : la France reconnaît officiellement l'indépendance de l'Algérie.
- > **5 juillet 1962** : proclamation de l'indépendance de l'Algérie.

Avant 1954

Après 1954

Guerre d'Algérie, un nombre de victimes difficile à établir

Comparée à ses buts initiaux, la guerre a été un succès pour le FLN puisque l'Algérie est devenue indépendante. Pour autant, faire le bilan de cette guerre est plus complexe : la société algérienne sort profondément et durablement bouleversée de cet affrontement, tandis que la France reste marquée par ce qui demeura longtemps une guerre sans nom. Des deux côtés de la Méditerranée, les traumatismes physiques et psychologiques, souvent sous-estimés, viennent s'ajouter au bilan politique, économique et social.

Donner un bilan humain est complexe à établir car la guerre n'a pas seulement opposé deux armées capables de tenir le compte des hommes qu'elles perdaient. À l'affrontement principal, multiforme et asymétrique, entre l'armée française et l'ALN, se sont ajoutées plusieurs guerres dans la guerre, entre Algériens dès le début, comme entre Français dans les dernières années. Jusqu'à aujourd'hui, certains chiffres restent impossibles à établir avec précision. Dans l'état actuel des connaissances, seules des estimations peuvent être données. Elles permettent de mesurer la complexité de cette guerre et la diversité des populations touchées : autant de groupes susceptibles de porter une mémoire singulière et douloureuse.

LA GUERRE EN ALGÉRIE ENTRE L'ARMÉE FRANÇAISE ET LE FLN / ALN

—
Militaires français (y compris supplétifs) › près de 26 000 morts.
Combattants de l'ALN et militants du FLN › près de 150 000 morts.
Civils algériens tués › plusieurs dizaines de milliers au moins, dont environ 30 000 par le FLN-ALN d'après les chiffres officiels de l'armée française. Aucune estimation actuellement ne peut nous permettre de préciser le nombre de civils tués par l'armée française.
Civils français tués › près de 3 100 (chiffres officiels de l'armée française).

LES GUERRES DANS LA GUERRE, EN ALGÉRIE ET EN MÉTROPOLE

—
Entre le FLN/ALN et le MNA › près de 10 000 morts.
Lors des purges internes au FLN/ALN › près de 10 000 morts.

UNE SORTIE DE GUERRE ENCORE MEURTRIÈRE

—
Algériens tués par l'OAS › près de 2 200 morts.
Français tués durant les affrontements entre l'OAS et l'État français › près de 800 morts.
Civils français tués (en partie par des membres du FLN/ALN) › près de 2 000 morts.
Anciens élus, fonctionnaires, militaires algériens de l'armée française et surtout anciens harkis et membres de leurs familles tués › au minimum une dizaine de milliers de personnes (d'autres estimations sont cependant plus élevées sans que l'on puisse actuellement en avaliser une).
Algériens tués durant les affrontements entre nationalistes pour la prise du pouvoir durant l'été 1962 › entre plusieurs centaines et 1 000 morts.
Militaires français morts après l'indépendance › près de 500 tués et disparus.

Bilan humain de la guerre d'Algérie, extrait de l'exposition "La guerre d'Algérie, histoire commune, mémoires partagées ?" réalisée sous l'égide de l'O.N.A.C.V.G. par Abderahmen Moumen, Raphaëlle Branche, Jean-Jacques Jordi.

La chronologie s'appuie notamment sur l'exposition "["La guerre d'Algérie, histoire commune, mémoires partagées ?"](#)" conçue sous l'égide de l'O.N.A.C.V.G et présentée aux archives départementales de Vaucluse en février 2022.



ARCHIVES DÉPARTEMENTALES DE VAUCLUSE

Palais des papes
84000 AVIGNON